

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

## SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

## ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LOS CRÍMENES

Ayer, un hombre—¿hombre?—ha dado muerte a una mujer. La clavó un cuchillo en el vientre. Las causas aparentes no tienen interés. Las causas verdaderas, las verdaderas causas de estos crímenes vergonzosos se sucedan con tanta regularidad, si tienen un interés palpante, y todo el que tome parte en la lucha social con autoridad para obrar y hablar dentro de ella, está en el deber de aportar el concurso de su acción, o de su palabra en esta cuestión.

Hay una gran responsabilidad para muchos, para infinitas gentes que quizá se encojan de hombros al leer el relato del crimen. Y hasta habrá quien diga entre esos responsables: «¡Oh, pueblo ineducado y grosero!», y se regodee con la íntima satisfacción de que él está colocado a un nivel superior de esa parte de la plebe que apuñala miserablemente a mujeres.

Y he aquí que ese indiferente es el más odioso responsable. Si no es un apuñalador, es un envenenador, o un cómplice de envenenadores. Todos estos crímenes indignantes, cobardes, que ponen una mancha purulenta en las columnas de los periódicos casi todos los días, los realizan pobres seres envenenados por los corruptores de conciencias, por los enemigos de la dignificación de las muchedumbres y por los que con esta criminalidad conviven y colaboran.

Nosotros, socialistas, que tenemos una ética severa, a la que no queremos llamar caballeresca porque tenemos muy malos antecedentes de los caballeros, y a la que, por tanto, preferimos llamar fraternal; nosotros, libres de todo prejuicio y amantes de toda virtud varonil y cívica, sentimos una indignación profunda cada vez que tenemos noticia de uno de estos episodios terribles.

Pero si ir a poner nuestra impresión sobre el degradado que ha apuñalado el cuchillo y ha cometido la villanía, hay un sentimiento de justicia en nosotros que la desvía de esa dirección y la encamina, más encendida y más rabiosa, contra esa otra clase de criminales. ¡Contra los que pagan esos asesinatos de mujeres, esas puñaladas, con su dinero contante y sonante!

No es una acusación lanzada al azar. Es una consecuencia deducida del examen de estos crímenes. Prueban. Todas las que se quieran. El ambiente de inmoralidad, de vicio, de desonra, que respira la clase de gente que realiza actos como el que inspira estas líneas, existe en ella porque no se ha permitido que sea sustituido por otro ambiente moral, de dignificación, de liberación de la conciencia, tal como únicamente las ideas socialistas pueden formarlas en el alma del proletariado.

Los que tienen el dinero y disponen de los instrumentos de trabajo, y todos los elementos que tienen a su disposición incondicional—elementos de Gobierno, de orden, de represión, de educación, etc.—, así como los que tienen determinado interés en sostenerlos, realizan todos los esfuerzos imaginables para que las masas no se eduquen, porque educación significa emancipación, y la emancipación de la masa productora representa el destronamiento de todos los que vivan dominados, explotados y escarceados.

Si propagan una ética, esa ética ha de ser la cristiana, o, por mejor decir, la católica. Si algo bueno, algo efectivamente moral, hay en esa ética, queda neutralizado, queda apagado, por el efecto general e inmediato que produce: el de aniquilar la conciencia del individuo; el de anular su personalidad; el de aplastar toda libertad e independencia que haya en su espíritu. La ética cristiana es el emparedamiento estrecho del espíritu del hombre; sus pasiones, sus sen-

timientos, sus impulsos personales, todos, nobles e innobles, quedan emparedados.

La reacción contra esta ética tenebrosa es, por el contrario, la expansión de los instintos más salvajes y que más humillan la personalidad humana. Y también esto conviene a las clases directoras. Que la personalidad moral del pueblo sea anulada por la religión o por el desenfreno, el resultado es el mismo: la posesión de una masa sin personalidad, y, por lo tanto, fácil de manejar, de engañar, de explotar y de sacrificar.

Esas clases directoras son, pues, las que fomentan el crimen. Hemos dicho que los pagan también. Y en efecto, los hechos están demostrando en la realidad que para la burguesía todo es preferible en el obrero a que sea socialista; y aun a que sea asociado, como prueba la guerra descarada que contra el derecho de asociación hacen los patronos, no ya sólo en los pueblos pequeños, sino en la misma capital de España. Y el negar trabajo, el dificultar la vida, al obrero honrado, íntegro, al campesino de sus deberes de clase, ¿no es, en el fondo, ofrecerle dinero, ofrecerle remuneración—si remuneración se puede llamar a romperse los huesos en beneficio del patrón—de que tenga trabajo seguro, porque no sea honrado, porque traicione sus deberes más sagrados para consigo mismo, para con sus hermanos en explotación y para con los tiempos en que vive? ¿Y porque, al caer en esta abyección, entre de lleno en el ambiente moral de los no socialistas, de los inconscientes, de los sometidos, esto es, de los que están ya en el estado de realizar todos los actos más denigrantes? ¿No es, en el fondo, pagar estos asesinatos de mujeres, que todos lamentamos luego, hasta los mismos que colaboran en ellos del modo que hemos indicado?

Cuanto más se extienda el socialismo en las masas, más se avergonzarán los trabajadores de que los dominen los vicios y las pasiones envilecedoras, y menos se repetirán esta clase de crímenes. Por más que pese a la burguesía, a la reacción y a todos los demás enemigos de la redención humana.

## Denuncias contra Iglesias

El día 19 habrá de prestar declaración ante la Sala de Vacaciones del Tribunal Supremo nuestro querido camarada Pablo Iglesias, en virtud de denuncia que contra éste presentó el gobernador de Granada el 18 de julio pasado, por desobediencia injuriosa a la autoridad, en el mitin celebrado en aquella capital por la Conjuración republicano-socialista.

También habrá de prestar declaración Iglesias en virtud de otra denuncia formulada contra él por el director general de Seguridad, Sr. Méndez Alanís, por frases vertidas en el mitin celebrado el 24 de julio pasado en la Casa del Pueblo de Madrid.

Recordarán nuestros lectores que al reclamar Iglesias al jefe del Gobierno por los atropellos cometidos contra el derecho de reunión suspendiendo las reuniones de Granada y Madrid, el presidente del Consejo, convencido del atropello, aunque no lo manifestara, hubo de decir que las autoridades no habían interpretado el criterio del Gobierno, que hablaría con Méndez Alanís y que por medio de una circular a los gobernadores se determinaría el criterio del Gobierno en este asunto.

Como segunda demostración del atropello de la mala interpretación por las autoridades del criterio del Gobierno, está la de haberse celebrado el domingo siguiente otra reunión en la Casa del Pueblo, del mismo carácter, en la cual Iglesias dijo lo que en la anterior no le dejó decir el delegado de la autoridad, no obstante lo cual la reunión se celebró sin incidentes.

Sin embargo, ahora se presentan contra Iglesias esas denuncias... Esto nos sorprendería, nos asombraría, si viviéramos en un país de normalidad. Pero bajo la égida de los conservadores, en este juego de los despropósitos de la vida pública española, no puede haber ya absurdo que nos asombre, aunque ese absurdo sea de la monstruosa magnitud del de éste.

## PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

### El II Congreso extraordinario

#### Los Estatutos del Partido.

El artículo 1.º de los Estatutos del partido, según como se presentaba la mayoría, dice que constituyen el partido socialista en la Argentina los Centros políticos cuyos adherentes reconozcan los principios, programa y Estatutos del partido, y admitiéndose también agrupaciones gremiales que se organicen con fines políticos. Donde no haya centro organizado se admitirán afiliados directos.

Toda la discusión giró sobre las palabras con fines políticos, que el Comité ejecutivo había puesto como condición de admisión de las asociaciones gremiales, aprobándose finalmente el artículo en la forma antedicha.

El artículo 2.º se refería a las condiciones para ser afiliado. Se requiere ser ciudadano en condiciones de usar del derecho del sufragio, con las solas excepciones de la mujer y el extranjero sin la residencia necesaria para naturalizarse o a quien se haya negado la naturalización. Las demás condiciones son puramente tramitales y las usuales de todos los partidos. La edad de ingreso es la de diez y ocho años. Fue aceptado con pequeña discusión.

Un Centro propuso la modificación consabida, en todo Congreso: «No podrán pertenecer al partido aquellos ciudadanos que públicamente tengan profesión de fe en cualquiera de las religiones o credos conocidos.»

Lo combatió E. Dickman, diciendo que deseamos que todos los hombres estén emancipados de prejuicios; pero que no se deben cerrar las puertas del partido a los hombres de buena voluntad que quieran cooperar dentro de él a su obra redentora.

El artículo 3.º fue aprobado según el despacho de la minoría, y en él se decide que sean los afiliados que lleven seis meses de antigüedad en el partido quienes resuelvan sobre la participación en las elecciones y designación de candidatos. En todas las demás cuestiones tendrán voz y voto los afiliados con tres meses de antigüedad.

La diferencia esencial de este despacho con el de la mayoría, que se desechó, aparte de algunas palabras ambiguas, era que en éste se excluía en absoluto a los afiliados sin derechos políticos, excepto a las mujeres.

Esta ha sido la labor del Congreso en lo referente a los Estatutos de partido, punto que tan necesario era dilucidar en aquella República.

En el transcurso del Congreso y a su terminación ha habido varios actos de fraternidad socialista, que resultaron sumamente cordiales y produjeron un hermoso efecto.

Felicitemos a nuestros camaradas argentinos por el resultado de este Congreso, en que tan bien han sabido evidenciar el progreso de su conciencia socialista.

## A través de la Internacional

Los socialistas alemanes.—Hace poco el Comité Socialista de Frankfurt votó por unanimidad una protesta contra la actitud de Haase, Liebknecht y Bernstein; pero ese acuerdo no reflejaba la opinión de los socialistas de Frankfurt, puesto que en una asamblea que se ha celebrado últimamente se ha votado la siguiente moción:

«La asamblea declara que no está de acuerdo con la moción del Comité directivo respecto a la actitud de la mayoría del grupo parlamentario.»

Por el contrario, aplaude la actitud del camarada Haase, que ha realizado un acto valeroso, y desaprueba los ataques personales que abiertamente o solapadamente se lanzan por ciertos directores del partido contra su primer presidente.

En la *Volksstimme de Mannheim*, diario socialista alemán, pero ultrapatriótico, encontramos los párrafos siguientes respecto al arresto de varios socialistas en Karlsruhe, conducidos con esposas a la cárcel por el delito de repartir hojas volantes:

sofocante de la estación; los atropellos de la policía secreta contra los parientes de los detenidos, extraños en absoluto al delito, tratándose a todos como *traidores a la patria*.

Se nos afirma que los funcionarios que así se han portado habían sido advertidos por las más altas autoridades de que los detenidos de Karlsruhe pertenecen a esa gente que quiere dejar entre en Alemania los franceses y los rusos, y pretende destruir con bombas a Karlsruhe. ¿No os mete vé a risa? Así es como se ha excitado a la opinión contra los detenidos. Podemos probarlo.

Y podríamos probar también otras cosas, pero ya lo haremos en el momento oportuno.

Según el *Vorwaerts*, de Berlín, en Elberfeld se han efectuado registros en los domicilios de tres diputados del Reichstag, los cuales fueron detenidos durante algunas horas, y después puestos en libertad.

El *Vorwaerts* señala en un artículo la importancia que tendrá para el partido la actitud del grupo socialista en el Reichstag cuando se celebren las próximas sesiones.

## El locaut de Reus

La *Publicidad*, de Barcelona, ha publicado un interesante trabajo, quinto de una serie que el Sr. Cubells dedica a estudiar el conflicto provocado y sostenido en Reus por los patronos.

Salvando, naturalmente, el criterio de su autor, en algunos puntos no conforme con el nuestro, reproducimos los párrafos siguientes, que describen a los culpables del conflicto, y que tienen la autoridad que les da el que hayan sido escritos por quien milita en el campo burgués:

«Vamos a ver: ¿dónde están los directores de nuestras clases directoras? ¿Qué prestigio las orienta? ¿Qué interés las mueve?»

He tenido ocasión de hablar con algunos elementos, de quien se dice que son los jefes del locaut, y no he podido arrancar de ellos una afirmación concreta, un digno alarde de razón. Por el contrario, todos se lamentan de la intransigencia y la vesania de sus compañeros. Todos reconocen que en esto que ocurre hay culpabilidad, pero la culpa es siempre de otros. Ante el gobernador, los patronos lamentan de la intransigencia del Sr. Tarrats. Ante el gobernador, el Sr. Tarrats se lamenta de falta de compañerismo de los patronos de Reus al declarar el locaut. Huelgan toneleros, huelgan los obreros del arte de construcción, huelgan todos, menos los del arte textil. Los fabricantes colegas del Sr. Tarrats se cansan del locaut, abren sus fábricas y son los únicos que en Reus trabajan normalmente, cuando, en sencilla lógica, deberían ser los únicos que huelgaran. Con tal motivo, el Sr. Tarrats le pone un telegrama al ministro de la Gobernación, que voy a transcribir íntegro:

«Varios periódicos reproducen declaraciones de V. E. manifestando que «La Fabril Algodonera» traslada su fábrica, fundándolo en la falta de solidaridad que se observa por parte de los demás fabricantes. Me interesa rectificar dicha noticia, pues en ningún momento me ha faltado el compañerismo de los demás fabricantes y gremios patronales. Las exigencias de las Sociedades obreras, más imperativas aquí que en ningún otro centro textil de Cataluña, han motivado mi resolución.—Tarrats.»

Si no fuese tan grave lo que acontece, este telegrama movería a risa. ¿Cómo se atreve a decir el Sr. Tarrats que en ningún momento le ha faltado el compañerismo de los demás fabricantes, en el preciso momento en que este compañerismo le falta por haber cesado en el locaut sus compañeros? ¿Ni cómo va a convencer a nadie de que sean aquí más imperativas que en ningún otro centro textil de Cataluña las exigencias de las Sociedades obreras, dado el hecho de que en las demás fábricas de Reus, con obreros asociados, se trabaja con toda tranquilidad?

Y pensar que el Sr. Tarrats es el único cerebro de «La Patriótica».

Creo que ahora, como otras veces, la solución del conflicto no está pendiente más que de una ligera discrepancia. Puesto que el Sr. Tarrats cierra su fábrica, desaparece el boicot que los obreros de Reus le declararon. Puesto que el boicot desaparece, debe desaparecer el locaut. Sólo que los obreros, que son los únicos que piensan en la cabeza, exigen que el arreglo sea definitivo; no quieren que, cuando todo parezca normalizado, abra de nuevo su fábrica el Sr. Tarrats y ocu-

pe unos centenares de esquiroles, y sea entonces la Sociedad del Arte Fabril la que se encuentre en la estacada, y deba venir otro boicot, y luego otro locaut, y esto sea el cuento de nunca acabar. En cambio, los patronos no se avienen a eso. ¿Qué quieren los patronos? Ni ellos mismos lo saben.

En tanto, Reus agoniza. La miseria golpea rudamente a la puerta de muchos hogares.

Conseguir que emigre lo mejor de nuestra clase obrera, de esta clase obrera que, por amor a la ciudad, soporta el hambre resignadamente, no es cosa muy difícil. Vendría a sustituirles gente extraña, sin apego al espíritu de clase ni a la ciudad. Ello significaría para Reus la pérdida de un elemento genuino y de gran valor. Consumada la amputación, cuando aquella gente extraña quiera hacerse fuerte ante las necesidades, cada vez mayores, de la vida moderna, no las contendría el amor a nuestro pueblo. Y estos mediocres tramoyistas que están ensayando tácticas de colegial en hora de recreo, a expensas del sosiego y la prosperidad de la ciudad, purgarían sus errores con lágrimas de sangre.

Yo no sé si el Sr. García Alix solucionará esto que, más que un conflicto, es un embrollo; desde luego, es de encomiar su buen deseo, su constancia, su... paciencia.

Señor gobernador, esos Centros, esas Ligas donde se fragua la intransigencia con que topa de continuo su buena voluntad, ¿están legalmente constituidas? ¿Obran dentro de la ley? ¿Son lícitas las reuniones que en ellos se celebran? ¿Son lícitos los acuerdos que en ellos se adoptan?

Usted lo ha visto. Ha llegado usted a Reus, y ninguno de esos señores—que yo creo que están fuera de la ley—se ha dignado recibirlo. Han sido grupos de obreros los que en la estación le han dado la bienvenida con silenciosos homenajes de respeto y devoción. Son los obreros los que se acercan a usted, al amparo de la autoridad y de la ley. Son los obreros, legalmente asociados, los que aceptan sus fórmulas de arreglo; los que, si los términos se invirtieran, purgarían seguramente en la cárcel su contumacia.

Señor gobernador, el ser obrero asociado no supone inferioridad ante la Constitución respecto del comerciante que se cree con derecho a arruinar a la ciudad por el purito de acabar con las Sociedades obreras. Soluciones usted esto como esté en su mano, antes de que cunda la desconfianza entre los que, por amor al derecho y a la ciudad, saben sufrir el hambre silenciosamente, confiadamente.

## La situación se agrava.—Actitud del gobernador.—Los patronos, envaletonados.—Los tipógrafos vuelven al trabajo.

El conflicto que tiene casi por completo paralizada la vida de Reus, continúa agravándose.

El miércoles, día 11, por negarse a cargar carros conducidos por esquiroles, fueron despedidos los peones de la «Industrial Harinera», y por solidaridad con éstos, el resto del personal, que está asociado, declaró en huelga.

Por idénticos motivos han sido despedidos los mozos de varios almacenes.

La situación, pues, lejos de mejorar, agrávase por momentos.

Y el señor gobernador, que continúa en Reus, no parece dispuesto a llevar a cabo las amenazas de que nos hacíamos eco en nuestra crónica anterior.

Por el contrario, se va confirmando lo que en la misma insinuábamos: el señor García Alix ha modificado totalmente su actitud. Sus amenazas se han trocado en carantofías. Ya se habla de medidas energéticas contra los obreros; de la responsabilidad de determinados trabajadores; de atropellos y arbitrariedades; de algo, en fin, que entrañaría—si se confirmara—una gravedad suma.

Lo cierto es que nuevas fuerzas de la guardia civil, de a pie y montada, han llegado estos últimos días; que numerosas parejas de este Cuerpo patrullan por las calles de la población; que los alrededores del Centro Obrero, en horas en que los trabajadores acostumbran a reunirse, están tomados militarmente. ¿Qué se intenta? Los obreros continúan en actitud pacífica; ¿qué motivos hoy, pues, para tomar esas precauciones?

Naturalmente, la nueva postura del señor García Alix ha envaletonado a los patronos. Asegúrase que éstos están perfeccionando unas condiciones de trabajo que impondrán a los obreros en cuanto logren desquiciar su organización. Huelga decir que serán leoninas. ¿Se quiere, pues,

prueba más patente de las intenciones que abriga nuestra malhadada burguesía? Pero, ¿logrará sus locos deseos? ¿Conseguirá vencer a la clase obrera asociada? La situación de los trabajadores reusenses no puede ser más difícil. Sólo la reflexión y la serenidad pueden llevarlos a la victoria.

Los tipógrafos han reanudado sus tareas, tras una señalada victoria. Victoria es, en estas graves circunstancias, conseguir de los patronos una pequeña indemnización.

La Sociedad Tipográfica se ha dado perfecta cuenta de la realidad, y ha transigido. Ha hecho bien. — Francisco Arnal.

Sociedad Tipográfica de Reus.

Esta Sociedad nos ruega hagamos público que ha quedado solucionado satisfactoriamente, por lo que a los tipógrafos afecta, el locaut patronal.

Asimismo, por nuestro conducto, significa su agradecimiento más efusivo a todas las entidades obreras que, respondiendo a su llamamiento, acudieron en su ayuda.

Reclamaciones y huelgas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Tarragona ha comunicado al ministro que en Reus los obreros de un almacén de frutos agrícolas se negaron ayer a cargar los carros, siendo despedidos y sustituidos en el acto por otros forasteros.

Hoy se reúnan en asamblea los obreros en huelga para escuchar a la Comisión de la misma el resultado de sus gestiones, y por la tarde se celebrará un mitin.

En Salamanca, según participa el gobernador de aquella capital, se reunió la Junta de Reformas sociales para gestionar cerca de los patronos y obreros de Béjar la solución del conflicto planteado en aquella ciudad.

Por último, el gobernador de Pontevedra envió buenas impresiones del conflicto de Marin, prosiguiéndose las gestiones para llegar a un acuerdo.

Zamora.—El locaut de metalúrgicos de ésta sigue en el mismo estado.

El lunes, el patrón Timoteo López abrió el taller, con el fin de que entrasen a trabajar los huelguistas, pero en iguales condiciones que antes. Mas sufrió un desengaño, porque tocó la campana y solamente entraron al trabajo los dos carpinteros, el ajustador José Rives, conocido por Carlos V, y el tornero Joaquín Santamarina, apodado el Trullí. Son los únicos traidores que tenemos.

La Junta local de Reformas Sociales, que por cierto estaba completamente abandonada, solamente se ha reunido una vez. No se sabe si el patrón será multado, pues ha faltado a la ley despidiendo a los operarios sin avisarles.

La Directiva recomienda la publicación del locaut a toda la Prensa obrera, a fin de que no vengan a ésta compañeros del ramo.

El patrón quiere a toda costa deshacer la Sociedad; pero, a pesar de ser esta la tercera vez que lo intenta, no lo conseguirá.

Las entidades que puedan prestar solidaridad material, pueden dirigir los donativos a Eduardo López, paseo de San Martín, 6, Centro de Sociedades Obreras, Zamora.—J. D.

Zaragoza.—Hace unos días visitó al gobernador una Comisión de obreros fundadores para notificar a nuestra primera autoridad que, a pesar de haber bastante trabajo, los patronos Pellicer y Juan han rebajado a sus obreros el jornal y las horas de jornada.

Ante el gobernador afirmó el patrón Pellicer que estaba conforme con los obreros en que no hay razón para rebajar el jornal, pero que era cosa de su consorcio Juan.

Como este último pretende imponer su criterio, seguramente habrá que llegar a la huelga.

Elche.—La huelga suscitada en Elche por los obreros de la fábrica de alpargatas de Torregrosa, por despidio injusto de varios compañeros, continúa en el mismo estado, aunque las impresiones de hoy, respecto al conflicto, son más optimistas. Créese que no tardará mucho en quedar solucionado este conflicto, a satisfacción de todos.

Barcelona.—Continúa con el mismo entusiasmo la huelga que vienen sosteniendo los fideeros en las fábricas de Magín Quer y la Cooperativa Industrial.

El domingo, 8 del corriente, celebró asamblea general la Sociedad, acordando, en medio del mayor entusiasmo, proseguir la lucha hasta alcanzar la victoria.

A esta asamblea concurrió el compañero De Pablo, presidente de la Sociedad del mismo ramo, de Madrid, venido expresamente, y después de estudiar las circunstancias que concurren en la lucha, de hacerse cargo de las razones expuestas por otros compañeros y de darles algunos sanos consejos, basados en el principio de la previsión, dijo que la lucha debía continuar a todo trance, a cuyo efecto la Sección que representaba estaba dispuesta a hacer todo género de sacrificios.

Tanto las manifestaciones del compañero De Pablo como el ofrecimiento hecho en nombre de la Sección federada madrileña, fueron recibidos con grandes muestras de agrado por la numerosa concurrencia.

Y mientras los obreros siguen en esta actitud, que ha de reportarles la victoria en plazo más o menos breve, los burgueses objeto de la lucha vuelven locos

buscando trabajadores con que sustituir a los huelguistas, y no encontrando en ninguna parte, ni mediante anuncios en los periódicos de esta ciudad y de otras poblaciones de Cataluña, quien les saque de su apuro.

Es decir, como encontrar si que encuentran, pero son algún que otro desgraciado peón, que ninguna utilidad ha de reportarles, pues un obrero fideero que llegaron a reclutar les abandonó apenas unos asociados le demostraron el triste papel que desempeñaba.

Exasperados por haberle sacado este obrero, los burgueses visitaron al gobernador en demanda de protección a la libertad del trabajo, y el representante del Gobierno, ni corto ni perezoso, se apresuró a enviar ante las fábricas en huelga la fuerza pedida.

Pero ni por esas los trabajadores van a ocupar los puestos vacantes por los huelguistas.

Durante la estancia del compañero De Pablo en ésta ha sido objeto de una constante vigilancia por parte de la policía.

Suponiéndole acaso un terrible dinamitero, un agente estuvo en el local social de los fideeros, pidiendo al conserje el alojamiento del terrible personaje; después fueron a la fonda donde se hospedaba, le siguieron nuevamente al local social, hablaron con él, y, por fin, debieron darse cuenta de que estaban haciendo otra plancha de la interminable serie a que nos tiene acostumbrados nuestra sin par policía y parece que le dejaron de vista.

Las tripulaciones de los vapores «Andalucía» y «Castilla» se han declarado en huelga por despidio injusto de dos marineros del primero de los barcos.—J. C.

Villanueva y Geltrú.—Los obreros ladrilleros se han declarado en huelga.

Olot.—Continúa la huelga en la fábrica de lacres.

Un delegado del gobernador gestiona el arreglo del conflicto.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Reuniones para mañana.—En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

EXTRANJERO

El canal de Panamá, obstruido.

Dicen de Londres, que un movimiento de tierras ha obstruido, en parte, el canal de Panamá.

Unos 15 buques se encuentran allí inmovilizados hasta que el paso quede restablecido.

Notas portuguesas.

Dicen de Lisboa que en Cabo Rubio, en las cercanías de la ciudad, ha hecho explosión una bomba de dinamita, hirviendo gravemente a un trabajador.

La policía ha descubierto en un local cinco bombas más, todas cargadas. Ha sido preso como sospechoso el arrendatario de la finca.

El coronel Beca, jefe de la conspiración monárquica del 20 de octubre del año pasado, ha sido absuelto por el Tribunal de Oporto.

Este hecho ha suscitado protestas en la Cámara de Diputados.

En Setúbal ha sido descubierto un complot para asesinar al administrador del Municipio.

Se han efectuado algunas prisiones. Según las últimas noticias, se considera perdido el cruceiro republicano, encallado en la playa de Peniche.

Continúa sin solución la huelga de obreros tipógrafos de Oporto.

Tampoco ha habido hoy periódicos en aquella ciudad.

Choque de trenes.

Notifican de Londres que un tren de la Mala Irlandesa ha chocado con otro en el túnel de Stowe, entre Bliswott y Rusby. Han muerto ocho viajeros y 30 han sufrido heridas.

Noticias de Oporto.

Los tipógrafos huelguistas de Oporto, no obstante la prohibición, organizaron una manifestación popular ante el Gobierno civil, que fué disuelta por las fuerzas de caballería.

Explosión.

En Pittsburg (Estados Unidos) se ha producido una violenta explosión en una fábrica de bombas de la Compañía Westinghouse.

Resultaron dos muertos y seis heridos.

LA POLITICA

En Gobernación dijeron esta mañana que en Bona Nova (Barcelona) celebran una merienda los jaimistas disidentes que dirige D. Dalmacio.

El gobernador ha prohibido el uso de cornetas, gritos desagradables y otros excesos.

Los diputados republicanos D. Rodrigo Soriano y D. Julián Nougués visitaron ayer al jefe del Gobierno para interesarse por el indulto del periodista Ramón Rubio, y exponerle la gravedad que va tomando el conflicto de Reus, ante el cual el gobernador de Tarragona no observa la debida imparcialidad.

Relacionada con el primer asunto, celebraron ayer una entrevista el presidente del Consejo y el ministro de Gracia y Justicia.

Por otra parte, la flota rusa del mar

LA GUERRA

En el frente occidental.

En Bélgica se han librado acciones de artillería en la línea del Iser, delante de Lombartzyde, Saint-Georges, Boesinghe y Woesten.

En Francia, lucha de granadas y petardos en los alrededores del castillo de Carleul y de la estación de Sanchez (Artois); en esta misma región, al este de la carretera de Lille, los franceses han destruido por medio de minas los trabajos de las avanzadas alemanas y han volado un depósito de municiones que tenían los alemanes entre Monchy y Ransar; entre el Soume y el Oise, al norte de Lassigny, han bombardeado los franceses las posiciones alemanas de la Four Roland; en la Argonne han sido rechazados dos ataques alemanes contra la posición de María Teresa y se ha librado después un violento cañoneo; por último, entre el Mosa y el Mosela ha habido también violenta lucha de artillería.

En la Alsacia se han librado rudos combates en la Chapelotte y en la Fontanelle, favorables para los franceses.

Italianos y austriacos.

El parte oficial de Viena sólo dice que han fracasado los ataques de los italianos en diversos puntos del frente y el de Roma comunica lo siguiente:

«La lucha en Cadore adquiere violencia. En la zona del Monte Piano fuertes contingentes austriacos, apoyados por numerosa artillería, trataron de recuperar las posiciones que les habían arrebatado los italianos.

Durante el día, y después de violentísimos combates, éstos rechazaron a los austriacos, causándoles graves pérdidas. En el valle de Sexten, la artillería italiana continuó disparando contra las fortificaciones enemigas.

La infantería rompió la línea austriaca del Oberbacher al Unzel, fortificándose en ella, mientras otro contingente italiano ocupaba el importante centro de comunicaciones del occidente de Forcella Cenza.

En el Isonzo, la artillería italiana bombardeó las obras de defensa de la plaza de Plava.

Una batería austriaca, hábilmente disimulada en las cavernas de Svinjak, fué totalmente destruida por el fuego italiano.

En el Carso, la artillería italiana sigue cañoneando y destruyendo metódicamente las trincheras austriacas.

Algunas de éstas, cerca de las posiciones italianas del Monte Sei Busi, fueron deshechas, y los defensores puestos en fuga por el tiro de los shrapnells y de fusilería.

Los aviones austriacos han hecho durante la jornada varios vuelos sobre la región del Isonzo, siendo siempre rechazados por el tipo eficaz de la artillería italiana.

Otro despacho oficial de Roma dice que fué el contratorpedero francés «Bison», el que cañoneó y hundió austriaco en el Adriático, al submarino austriaco «U-8».

Rusos, alemanes y austriacos.

El parte oficial de Petrogrado dice que en la Curlandia los rusos han arrojado a los alemanes al oeste del río Aa y que continúan apretándoles en dirección al mar; añade que entre el Vistula y el Bug los rusos se retiraron hacia este último río, según el plan general, habiendo evacuado Sokoloff, Siedce y Lukow, ciudades que han sido ocupadas después por los alemanes, de lo que éstos han dado cuenta ya en sus partes de ayer.

Noticias posteriores afirman que los rusos han tenido en la Curlandia un gran éxito y que han ocupado Ponewiech y Wilkomir, obligando a los alemanes a replégarse rápidamente para no ser envueltos.

El parte de Berlín sólo dice que en la Curlandia se están desarrollando nuevas batallas, pero cita algunos puntos, como Kowarsk, indicando así que, en efecto, los alemanes han retrocedido bastante. Respecto a los otros sectores del frente, el parte alemán señala el avance de los ejércitos de Hindenburg, ocupando las posiciones que los rusos van abandonando entre el Vistula y el Bug.

Todo hace suponer que los rusos han alcanzado ya su línea de defensa del Bug, habiendo logrado así rectificar su frente, burlando los planes de Hindenburg, que se proponía un gran envolvimiento, antes de que los rusos se establecieran en su nuevo frente. Actualmente, sólo queda detrás de las líneas alemanas la guarnición que el gran duque Nicolás dejó en la plaza de Nowo-Georgiewski, cercada hoy por las fuerzas teutonas.

En Turquía.

Con informes de procedencia turca es posible ampliar las noticias que se tenían sobre un nuevo desembarco de los aliados en la península de Gallipoli por el nordeste del golfo de Saros.

El desembarco se ha realizado en Karachall y tiene por objeto cortar las comunicaciones entre la península y Gallipoli y Constantinopla.

Si logran los aliados cortar el único buen camino que va de Kavak a las líneas de Boulair, el desenlace estará próximo.

Este proyecto se había concebido desde el principio de las operaciones; pero era difícilísimo el desembarco, que ahora se ha podido realizar merced a los nuevos medios de acción con que cuentan los aliados.

Por otra parte, la flota rusa del mar

Negro impide el aprovisionamiento de Constantinopla en carbón, bombardeando, para ello, las minas de Heraclea, muy próximas a la costa y echando a pique a los buques que van a cargar en el vecino puerto de Zounguldak.

En los Balcanes.

Circulan rumores insistentes de que los Gobiernos balcánicos están en visperas de adoptar una decisión definitiva respecto al conflicto europeo. Los aliados han alcanzado grandes ventajas en la lucha diplomática y continúa activamente el cambio de impresiones.

Confírmase oficialmente que Alemania solicitó de Rumania permitiese el paso de municiones con destino a Turquía, amenazando con adoptar una resolución energética si no era atendida la demanda. La contestación fué una negativa categórica, y todos los informes coinciden en que Rumania hace aprestos para la intervención. El rey ha convocado a una reunión extraordinaria a todos los jefes de los partidos.

Han sido llamadas a filas 10 reservas y se ha ordenado a los directores de todas las fábricas que trabajan para el ejército, den nota de los obreros que pueden ser movilizadas. La Gaceta de Francfort dice que toda la artillería pesada que se hallaba en las fronteras de Besarabia ha sido transportada a los Balcanes.

Grecia se resiste todavía a hacer concesiones, pero parece que está dispuesta a respetar su tratado de alianza con Serbia. En Atenas se espera con impaciencia el discurso de la corona en la apertura del Parlamento que se verificará mañana lunes, y en el cual, dicese, se habla de las relaciones greco-búlgaras. Venizelos llegó a Atenas el día 12 y ha asistido a una reunión de los diputados liberales para designar un candidato venizelista a la presidencia de la Cámara. El Gobierno esperará el resultado de esta elección presidencial y si, como es casi seguro, le es adversa, planteará la crisis.

Venizelos celebró ayer una conferencia, que duró dos horas, con el rey Constantino. Se asegura que la entrevista fué violenta. Al salir, Venizelos fué aclamado por la multitud.

En cuanto a Bulgaria, las naciones del Cuádruple Acuerdo han preguntado a su Gobierno si estaba dispuesto a una intervención militar inmediata, asegurándole engrandecimientos territoriales que satisficieran por completo las aspiraciones búlgaras. Se desconoce hasta ahora la contestación, pero es muy significativo que una Comisión búlgara haya estado unos días en París y acaba de llegar a Londres para realizar compras de armas.

Los Imperios centrales continúan concentrando tropas en la frontera balcánica. Se cree que su plan consiste en abrirse camino por allí hacia Turquía y socorrer a esta nación, que se cree está falta de proyectiles.

La concentración de tropas austroalemanas es también una amenaza hacia Rumania.

Los austriacos han bombardeado violentamente a los serbios de Orsova, punto donde se dice están concentradas las tropas austro-húngaras. Este bombardeo puede ser el presagio del comienzo de una ofensiva en los Balcanes.

Los socialistas y la guerra.

El Vorwaerter, de Berlín, órgano central del partido socialista, después de consignar las manifestaciones gubernamentales y anexionistas de numerosos miembros del partido, escribe:

«La actitud del partido socialista es clara. No se inspira en los principios propios del Socialismo, sino que se amolda a los principios de nuestros antiguos adversarios.

No está determinada por doctrinas, sino por el miedo de aislarse, de perder el contacto con los partidos burgueses y la benevolencia del Gobierno.

De cualquier modo que se juzgue esta táctica, en la cual, conscientemente o no, está a punto de caer el partido, una cosa es cierta: la posición actual del Socialismo alemán se halla en contradicción fundamental con la adoptada el 4 de agosto de 1914. La declaración formulada entonces ante el Reichstag decía: «El grupo socialista rechaza la responsabilidad de la política que ha llevado a la guerra y sus consecuencias.»

Los jefes del socialismo alemán, en el Parlamento y en la Prensa, han ido mucho más allá de esta declaración, hoy día olvidada.

Ellos han seguido sin condiciones la política del Gobierno, ellos han aceptado la responsabilidad del pasado y han hecho extremadamente difícil formular censuras en lo porvenir.

Una información de Berlín asegura que Liebknecht ha preguntado al Reichstag si el Gobierno alemán, en el caso en que los Gobiernos beligerantes se mostrasen bien dispuestos, querría iniciar inmediatamente negociaciones de paz, renunciando a todo género de anexiones.

La sesión celebrada ayer por la Cámara francesa fué turbulenta.

El diputado socialista Navarre censuró a la Administración sanitaria, señalando errores y torpezas en los servicios.

Un diputado interrumpió a nuestro camarada, defendiendo al ministro; y un gran escándalo se produjo en la Cámara, amenazando muchos con los puños cerrados al interpelante.

Mientras las gestiones diplomáticas políticas se siguen en los países balcánicos, los socialistas de estos países, en una asamblea cuyas deliberaciones están próximas a terminarse, y a la que asisten delegados de Rumania, Bulgaria y Grecia, se han manifestado unánimemente por el mantenimiento de la paz.

Noticias varias.

—Dicen de Lausana que ha estallado un incendio en la fábrica de explosivos de Rheinsdorf (Sajonia).

—El Gobierno holandés ha recibido de los Estados Unidos importantes envíos de armas y municiones.

—Por Madrid ha circulado con insistencia el rumor de que, no tardando mucho, acaso cuando consigan sus ejércitos la ocupación de Riga y Vilna, Alemania abra el propósito de ofrecer la paz a Francia y Bélgica con ventajosas compensaciones.

Añaden los mismos informes que si esas naciones rehusaran el ofrecimiento, entonces Alemania proseguiría la campaña, sin hacer nuevas gestiones en ese sentido, hasta conseguir una completa victoria, de que todos los alemanes se sienten seguros.

Labor de nuestro diputado.

Nuestro querido amigo Pablo Iglesias visitó ayer al ministro de Gracia y Justicia para hablarle de los siguientes asuntos:

Llano del Real.—Reclamar que el Juzgado atienda la demanda formulada ante el mismo por los obreros de la mina «Bilbao», por no abonarles sus salarios ni el patrono de dicha mina ni los propietarios de ella, los cuales han embargado a dicho patrono todo el mineral.

Granada.—Entregar exposición al ministro del padre de un individuo que sufre condena, en cuya instancia le pide el indulto de éste o la conmutación de la pena.

Gijón.—Reclamar contra lo hecho por el Juzgado con los obreros asociados del puerto del Musel, a quienes obliga a pagar las deudas que tienen contraídas éstos con los tenderos, reteniéndoles la quinta parte de sus salarios.

Almudévar.—Insistir en que se suspenda indebidamente la Sociedad «Educación Social» y se ha atropellado por el juez a la Sociedad Cooperativa «La Panificadora».

El ministro, como siempre, prometió enterarse y proceder en justicia.

La protesta contra el Gobierno

Talavera.—El lunes próximo, día 16, por la noche, se celebrará en ésta una reunión pública, de carácter conjuntista, para protestar contra los atropellos que comete el Gobierno con el derecho de reunión.

En ella tomarán parte los Sres. López Parra, Soriano y nuestro compañero Pablo Iglesias.

Se espera con entusiasmo la celebración del mitin.—C.

SUCESOS

Los matones.—Obdulio Franco, de veintitrés años, sostuvo hace tiempo relaciones amorosas con Evaristo Recio, de treinta y tres, con el cual tuvo que pagar, por ser un hombre de esos que pagan a las mujeres, como argumento único.

Obdulio se puso en relaciones con otro hombre, llamado Nicolás Laguna, con el cual estaba anoche cenando en una taberna de la calle de Santa Ana.

Evaristo se presentó en el establecimiento, y la preguntó con cuál de los dos se iba a marchar definitivamente.

Como Obdulio le dijese que con Nicolás, Evaristo sacó un enorme cuchillo y se lo hundió en el cuerpo, partiéndose la hoja y quedándose el criminal con el mango en la mano.

Trasladada la víctima a la Casa de Socorro, los médicos de guardia la apreciaron una herida incisiva de unos cinco centímetros, que es toda la extensión de la herida, por 15 de profundidad, situada en la fosa ilíaca externa del lado izquierdo, con perforación del hueso ilíaco y penetrante de la cavidad de la pelvis.

Su estado se diagnosticó de muy grave, y después de recibir la asistencia urgente, fué trasladada al hospital provincial.

En este establecimiento benéfico se constituyó el Juzgado de guardia del Congreso.

Evaristo Recio Fraga fué puesto a disposición del juez de guardia.

Durante el acto del suceso, y a causa de la confusión que se produjo en la taberna, sufrió contusiones en la pierna derecha la niña de once años Manuela Calvillo Pérez.

A los profesores racionalistas

Concurso.

Se ha abierto un concurso para proveer la plaza de profesor de la escuela racionalista de la Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa (Tetuán de las Victorias), con sujeción a las siguientes bases:

1.ª Poseer el título de profesor de primera enseñanza.

2.ª Pertener a la Asociación de profesores racionalistas.

3.ª Haber ejercido la enseñanza laica.

4.ª Ser mayor de edad.

Percibirá como honorarios la cantidad de 1.500 pesetas anuales, pagaderas por meses vencidos.

El plazo de admisión de solicitudes caduca el día 30 del corriente.

Se ruega la inserción de este concurso en toda la Prensa obrera.—La Comisión

### Noticias diversas

#### Un crimen?

Se ha enviado al Laboratorio judicial un frasco que contiene vísceras de la veena de un caserío cercano a Burguillos, Nicasia Lugo Rodríguez.

Se sospecha que esta mujer fué víctima de un crimen, y que murió por envenenamiento.

#### Buena suerte.

En Bailén, unos albañiles que trabajaban en una casa de la calle de Rafael Gasset, encontraron en un muro 92 monedas de plata de la época de los Reyes Católicos; dos de oro, con el busto de Juan II de Portugal, y un canutero de plata.

#### De Cataluña.

Dicen de Barcelona que la Compañía Transatlántica ha ordenado a su representante en Veracruz que conceda pasaje gratis en los vapores «Manuel Calvo» y «Reina Cristina» a los españoles indigentes que quieran repatriarse.

En el Hospital militar ha fallecido el brigadier D. Camilo Vallés.

Tenía setenta y un años, y procedía del arma de caballería.

Ha marchado a Palma el general Weyler.

Desmintió las declaraciones que le atribuye *El Eco de Santiago*.

Muley-Hafid celebró en su hotel una fiesta por la terminación del Ramadán.

En breve marchará a San Sebastián.

#### Montes incendiados.

Desde Ciudad Real comunica el gobernador que en el incendio originado en los montes del término de Viso del Marqués y Piedrabuena, de los condes de Villamarcid, se quemaron 2.000 hectáreas y más de 500 árboles, pereciendo entre las llamas el obrero Aquilino Fernández, cuyo cadáver ha sido encontrado carbonizado.

#### Un accidente.

En Gracia (Barcelona), al sujetar un toldo, se desprendió un trozo de pared, que mató a una niña e hirió a otras dos.

### Los sucesos de Itrabo

Recordarán nuestros lectores los atropellos cometidos con los trabajadores de esta localidad.

El alcalde, un teniente de alcalde y un hijo del juez suplente respondieron en actitud matonesca a la protesta que el pueblo hacía por no querer, el primero, obrir cabildo, a pesar de tenerlo prometido, para nombrar unos guardas que el pueblo necesitaba.

Todo parecía terminado, sin más que un gran alboroto. Mas aquella noche, a las dos de la madrugada, el teniente de la guardia civil, con una pareja y un cejrajero, de casa en casa, fué prendiendo en todas a los individuos de la Junta directiva del Centro Obrero.

Esta medida exacerbo los ánimos, produciendo la natural protesta.

Por toda razón, al día siguiente, por orden del teniente de la guardia civil, y después de un minucioso registro, fué clausurado el Centro Obrero, haciendo entrega de la llave del mismo al contador, único individuo que estaba en libertad, diciéndole que el Centro quedaba clausurado.

Por estas arbitrariedades, el Comité Nacional del partido socialista, y nuestro diputado, Pablo Iglesias, reclamaron ante el jefe del Gobierno distintas veces. Como contestación a estas gestiones, la Capitana general de la segunda región dice:

«En la causa de Itrabo conoce la jurisdicción ordinaria, por desórdenes públicos, y la de Guerra, por insulto a fuerza armada, en la que aparecen inculcados 19 paisanos de ambos sexos, todos en libertad provisional.»

Sobre el cierre del Centro, verificado ilegalmente, aunque al parecer de buena fe y por torcida interpretación del artículo 14 de la ley de Asociaciones, por el primer teniente de la guardia civil D. José Rodríguez, se deduce tanto de culpa para la investigación y castigo de las responsabilidades que haya contraído dicho oficial.

Se deja sin efecto el cierre, por lo que toca a la providencia dictada por el oficial de referencia.

La causa no se tramita ya por el oficial de la Guardia civil, sino por un juez instructor de Granada.

La causa está en tramitación, y las pruebas que se aparten determinarán la responsabilidad en que incurran los procesados. Si se averigua que alguno de ellos ha sido denunciado injustamente se deducirán las responsabilidades correspondientes.»

Esperamos que la justicia iniciada llegue a su mayor expresión con el fallo de los Tribunales.

#### CLERIGERANISMO

### El caso de Estrada

Hemos recibido nuevos informes de Estrada, que confirman lo que el día 3 afirmamos sobre la propaganda germanófila que el cura y unos cuantos clericales realizan.

No importa que el cura y el alcalde hayan negado nuestros asertos, en contestación a informes pedidos desde Madrid... a los mismos interesados. Habrá inocentes? No importa, porque los han confirmado con sus actos posteriores.

Sabemos que el otro día, «caciques y clericales»—¡vaya una familia!—festejaron la entrada en Varsovia de los alemanes.

Sabemos también que uno de los caciques más influyentes, el farmacéutico señor Martínez, clerical de tomo y lomo, el cual hace propaganda germanófila colocando en la puerta de su establecimiento cuadros en los que hay pegados dibujos y recortes de periódicos germanófilos, que se refieren a triunfos germanófilos, que hablan de próximas victorias germanófilas.

Esta propaganda es muy celebrada por caciques, curas y autoridades. Martínez se ve aureolado por el éxito. Martínez triunfa ante el cura.

Además, sabemos que el cura del barrio a que aludimos en nuestro artículo del día 3, aunque oficialmente haya negado su propaganda pro-Germania, particularmente la ha confirmado, diciendo que sólo seis feligreses habían contribuido a la suscripción «que se destinaba para los heridos católicos», y agregando que «podían los donantes recoger el dinero entregado...» En Estrada este episodio está siendo objeto de muchos comentarios, apreciándose por todos el ridículo en que caciques y clericales están; gracias a nuestro aviso, con el que no contaban.

**¡Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos, estás expuesto a convertirte en criminal, y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.**

### LA HUELGA DE MARIN

#### Unión General de Trabajadores.

#### El Comité Nacional a todas las Secciones.

Estimados compañeros: La Sociedad de Trabajadores Marítimos de Marín continúa sosteniendo la huelga declarada hace más de tres meses, y lo hace con tanta o más decisión y firmeza que a los comienzos.

Como sabéis, no pelean estos compañeros por alcanzar mejoras en las condiciones de su trabajo, sino por que sus explotadores respeten el derecho que tienen a estar asociados. Su causa, pues, no puede ser ni más justa ni más simpática. A medida que el tiempo transcurre, los huelguistas de Marín luchan con más tenacidad por ver claramente que la actitud intránsito y brutal de los patronos y la parcialidad de las autoridades, que no reparan en cometer toda suerte de tropelías, ilegalidades y provocaciones para amparar a los patronos, va encaminada a matar la organización.

Con la mirada puesta en lo futuro, los patronos, inspirados por el gran cacique de aquella provincia procuran el desquiciamiento de la Sociedad obrera, y subordinadas a dicho cacique las autoridades, prestan su ayuda a los patronos, aunque al hacerlo faltan a la ley, y, por tanto, a sus deberes.

Luchan, pues, aquellos valientes contra la triple alianza formada por el cacique, los patronos y las autoridades, y luchan denodadamente, sin que quebrante su ánimo las prisiones, las multas, el cierre de su Centro, la suspensión de su Sociedad y hasta el mal trato de obra que algunos de los huelguistas (mujeres) han recibido de varios civiles.

Siempre sería deber nuestro ayudar a los compañeros que contendieran por defender el derecho de asociación; pero lo es más cuando la lucha ha adquirido las proporciones que dejamos señaladas.

Contra lo que hacen las autoridades se ha reclamado y reclamará enérgicamente este Comité al Gobierno; mas para que los camaradas de Marín puedan hacer frente el mayor tiempo posible a los patronos, deben enviarles todas las Secciones cuantos recursos pecuniarios puedan.

En los momentos actuales, ninguna otra huelga reviste la importancia que la de estos compañeros, ni sufre la cantidad de atropellos que contra ésta han desatado las autoridades.

Vayan, pues, en su auxilio todos los confederados, demostrando con su actitud que se hacen solidarios de los compañeros de Marín y que saben apreciar y enaltecer la conducta de los bravos luchadores.

Las cantidades las enviarán a Inocente Couto, Montero Ríos, 45, principal, Marín (Pontevedra).

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité Nacional: DANIEL ANGUIANO, vicepresidente.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 15 de agosto de 1915.

La prisión de Corbacho.—Otras dos mujeres encarceladas.—Parcialidad del gobernador.—Más guardia civil.—Protestas.—Anuncio de arbitrariedades.

Pontevedra.—La prisión del compañero Corbacho es tan arbitraria como el resto de las realizadas.

Pasó la noche en que hicieron explosión los petardos en Pontevedra, habiendo sido delatado, con evidente falsedad, por un aliado de los caciques, quizá por uno de los que colocaron los cartuchos.

Corbacho estuvo en ésta desde el lunes por la tarde hasta el día 11 por la mañana, en que, concedor de que se le buscase, se presentó al juez, quien, sin tomarle declaración, le envió a esta cárcel, esposado.

Se trata de este modo de apartar de la dirección del movimiento a los compañeros más capacitados; pero esta maniobra se estrella ante la virilidad de los marineros de Marín, Cangas y Pontevedra, que están dispuestos a resistir hasta triunfar.

Ayer fueron encarceladas otras dos compañeras, asegurándose que los domicilios de trabajadores de Pontevedra serán registrados por la policía.

El gobernador sigue con su conducta provocando graves acontecimientos.

La clase trabajadora se vio obligada a prescindir de hacer reclamación alguna contra el gobernador, desde el momento que sus Comisiones eran tratadas con la mayor desconsideración y despectivamente, cuando tiene el deber de atender sus quejas y reclamaciones, y no tan sólo y automáticamente admitir las parciales denuncias de la guardia civil, por las que, como hace dos días nos dijo, impone a porfía multas de 75 y 250 pesetas a trabajadores, sin importarle que un guardia dé un puñetazo o un culatazo a indefensas mujeres, como asimismo que los esquiroleros saquen revólvers, con los cuales amenazan constantemente, apoyados en su impunidad.

Esto ya no tiene nombre: aquí se atiende a unos personajes, imitación de aquella célebre Defensa Social de la semana gloriosa de Barcelona en 1909.

No cesa de venir guardia civil, habiéndose nombrado un juez especial, como pedía la burguesía.

El domingo se celebrarán mítines para pedir la destitución del gobernador en Cangas, Vigo, Pontevedra y Marín.

La Agrupación Socialista, reunida hoy, acordó protestar oficialmente contra la injusta prisión de sus afiliados, poniendo a su disposición una Comisión.

La mayoría del Ayuntamiento presentará su protesta en la próxima sesión contra la prisión del dignísimo concejal socialista García Filgueira y presidente de esta Federación.

De público se dice que los que más nos distinguimos en la organización seremos encarcelados y procesados; pero, como decía al principio, esto no tendrá otros resultados que los de aumentar la excitación de la clase trabajadora, y quizá el lanzar a una lucha desesperada a estos tan valientes como sufridos obreros.—*Tive.*

#### Ratificando los atropellos.

Pontevedra.—Los caciques y patronos de Marín faltan a la verdad en los telegramas remitidos a la Prensa de esa, pudiendo nosotros aseverar la certeza de los hechos denunciados en los artículos publicados, estando dispuestos a justificarlos en una información que puede practicarse con nuestra intervención.

Lejos de hallarse normalizados los trabajos en fábricas y demás operaciones, están fuerzas de la guardia civil protegiendo a los patronos, para que mejor puedan cometer toda clase de atropellos.

Además, continúan imponiéndose multas y quincenas, sin razón que las justifi-

que, y se procesa a trabajadores por el solo hecho de ser asociados.

Continúa la clausura de los Centros Obreros, impidiéndose se reúnan Sociedades cuyo funcionamiento no está suspendido.

Los firmantes de los telegramas citados anteriormente son, en su mayoría, representantes de los caciques. Escribimos garantizando la verdad de los datos publicados.

Por la Federación Obrera, GARCÍA, presidente.

#### La solidaridad obrera y socialista.

Vigo.—Para protestar contra la conducta que siguen las autoridades de Cangas, Marín y Pontevedra con motivo de los conflictos que han surgido entre armadores y marineros, suscitados por la codicia e ilegalidades de los patronos, que a toda costa quieren matar aquellas organizaciones, y para hacer patente la protesta más enérgica de la clase trabajadora de Vigo por las persecuciones de que son objeto los compañeros huelguistas de las tres localidades citadas, se celebrará un mitin público en la Casa del Pueblo, el domingo, día 15 del corriente, organizado por el Comité de la Federación de Trabajadores.

Por su parte, el Comité de la Federación regional socialista de Galicia, que reside en Vigo, además de recomendar a las Secciones que la integran protesten contra dicha conducta, ha dirigido al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Comité regional Federación colectividad socialista Galicia protesta de que pretextando inducción háyase encarcelado Pontevedra trabajadores distinguidos organización obrera, realizando este modo propósitos persigue ha tiempo clase patronal Marín, favorecido escandalosas arbitrariedades gubernativas. Reclamamos libertad detenidos. Conducta insensata gobernador este conflicto desmente política intervencionista Gobierno vucencia en conflictos sociales. Dará lugar protesta general.—González.»

### Declaraciones de D. Antonio

Conversando con una Comisión de la Juventud maurista en Solórzano, ha dicho el Sr. Maura:

«La Hacienda está comprometida, cunde la desorganización y se agravan todas las dificultades. El remedio tiene que ser muy rápido, y claro está que desde el Gobierno: el arranque de la evolución está en la reforma local, cuyo triunfo si go esperamos.»

—Nunca hubo—añadió—más gente desecosa de un cambio radical! Ahora, las circunstancias internacionales imponen cautela; puede llegar un día en que debamos estar unidos ante el extranjero; pero esto pasará, y entonces podremos mirar a los problemas nacionales.

—Nuestra situación respecto a los beligerantes nos crea de hecho un estado especial; nuestros intereses aparecen ligados a los de las naciones occidentales. No es oportuno discurrir si en el futuro serán más convenientes otras orientaciones.

Lo que, sobre todo, nos importa de momento es evitar que presiones interesadas nos lleven a conflictos difíciles. La opinión española es mirada con marcado recelo. Nótese la desilusión de algunos beligerantes, que creyeron fácil disponer de nosotros a su antojo y provecho.

Cuando acabe la guerra escogeré el momento de mi ación. Derribar a un Gobierno al cabo de una campaña de agitación se ha visto muchas veces; pero, y luego, ¿quién? La verdadera labor política es gobernar, no alcanzar el Poder.»

IMPUNTA DE HUELGA DE MARIN

Ayuntamiento se apliquen de modo que mayores beneficios proporcionen al vecindario; para remediar momentáneamente la crisis de trabajo, ejecutando obras por cuenta del Ayuntamiento o dando socorros en metálico.

En general, ha sido esta la labor realizada en los Ayuntamientos por nuestros correligionarios concejales.

Sus resultados han sido beneficiosos y han demostrado que es eficaz la labor que se realiza, si bien la eficacia no puede ser en el grado deseado y que alcanzaremos cuando vayamos aumentando nuestras fuerzas y sea, por tanto, mayor el número de concejales socialistas que constituyan los Ayuntamientos.

### Acción del Partido en las huelgas

#### Huelga ferroviaria.

El Comité Nacional de la Federación Ferroviaria anunció el 1.º de octubre de 1912 que declararía la huelga general en los puntos donde tuviese organización, si las Compañías no concedían algunas de las mejoras que por dicho Comité les fueron reclamadas.

Al anunciarse tan importante movimiento, el señor Canalejas, presidente del Consejo de ministros, incurrió en el error, frecuente en él, de considerar la huelga anunciada como un movimiento político de tendencia marcadamente revolucionaria. A esta errónea creencia ajustó sus actos, desatándose en improprios contra la clase ferroviaria organizada y contra los compañeros que la dirigían, y haciendo una persistente campaña para crear un ambiente antipático a la causa de los referidos obreros.

Con arreglo a nuestros medios, procuramos desvir-

mente, a fiscalizar la administración de los intereses encomendados a las Diputaciones, a fin de conseguir que una buena administración beneficiase a los enfermos de los hospitales y a los asilados; a mejorar las condiciones de los trabajadores dependientes de las Diputaciones; a reglamentar en lo posible la situación del personal para evitar las injusticias que comete la recomendación; a impedir abusos que con enfermos y asilados se cometen; a impedir que a unos y otros se les impongan prácticas religiosas que pugnen con sus conciencias, y a proponer y defender mociones tan interesantes como la que en la Diputación de Vizcaya presentó nuestro correligionario Prieto encaminada a crear una Universidad del Trabajo en aquella región.

Los resultados obtenidos de esta acción prueban que tuvo su eficacia.

#### Municipal.

En general, que es como podemos ocuparnos de la labor realizada por nuestros compañeros concejales, han luchado para conseguir que el impuesto de Consumos fuese suprimido; para que, donde no podía ser y existía reparto, se hiciera éste con la debida equidad; para impedir las defraudaciones que al público se hacen en el pan y artículos de primera necesidad; para conseguir reformas que rebajen el precio de las subsistencias o consigan contener su marcada tendencia a la elevación; para que se dé asistencia médica y farmacéutica a los vechosos pobres; para que se amplíen y mejoren los cementerios; para que sean saneadas las cárceles; para que sean mejoradas las condiciones de trabajo de los obreros municipales; para impedir que los Ayuntamientos sean víctimas de las grandes empresas capitalistas, en cuya acción han hecho una gran labor los compañeros del Ayuntamiento de Madrid; para alcanzar que se celebren sesiones en algunos Municipios donde no se celebraban por voluntad de los alcaldes; para imponer una honrada administración y hacer que los ingresos del

Iglesias; Sevilla, Iglesias, Vera y Quejido; Valverde del Camino, Egocheaga, y Vélez-Málaga, Iglesias.

Sólo el compañero Iglesias, por Madrid, obtuvo el acta de diputado.

No publicamos número de votos obtenidos porque ser incompletos los datos que se nos facilitaron.

Nuestro Partido luchó en las elecciones para diputados provinciales celebradas el 14 de marzo del año actual.

Antes del día de la lucha electoral, el Comité Nacional publicó en EL SOCIALISTA una circular recordando a las organizaciones del Partido el deber que tenían de tomar parte en las elecciones, e indicándoles cómo correspondía hacerlo, según que en sus respectivas localidades existiese o no la Conjunción republicanosocialista.

El resultado para nuestro Partido fué adverso. Perdimos los dos diputados provinciales que teníamos de elecciones anteriores, uno en Bilbao y otro en Madrid.

A los hechos ocurridos en la Agrupación de Bilbao y que con la lucha electoral para diputados provinciales tenían íntima relación, se debió, seguramente, que resultase dudoso el triunfo del puesto en la Diputación provincial de aquella localidad.

La pérdida del puesto en Madrid debióse, principalmente, a la creencia de que el triunfo era seguro, y no haber trabajado, por tener ese pensamiento, todo lo que era preciso para alcanzar la victoria.

Examinado el resultado de la elección, en general, acusó un triunfo de las izquierdas; dentro de ellas, y preferentemente, un triunfo de la Conjunción, y una derrota más del maurismo.

